



CADERNO TEOLÓGICO



periodicos.pucpr.br/cadernoteologico

Editorial

Teología Pública en Nicaragua

Teologia Pública em Nicarágua

Cada vez que miramos a nuestro alrededor y realizamos una lectura desde el contexto que nos rodea tanto a nivel local como latinoamericano, nos damos cuenta de la importancia y el lugar fundamental que posee lo religioso en el espacio público. Lo vemos en la utilización del lenguaje religioso en la construcción de discursos políticos, en la referencia constante a líderes o comunidades religiosas, en la articulación constante de agentes de la política, de la sociedad civil y eclesial en torno a distintas agendas, en la movilización de iglesias y grupos de identificación religiosa diversa para visibilizar o cuestionar temas de interés público, como muchos otros elementos que podríamos identificar.

Ahora, bien. Nos encontramos con una constante paradoja cuando confrontamos estas “evidencias” tanto dentro de sectores políticos (sean estatales como académicos o activistas), como dentro de las propias comunidades religiosas. En que pese la creciente valoración y reconocimiento de estos fenómenos, lo cierto es que, a pesar de las “obviedades”, el enlace entre lo religioso y lo público o político sigue siendo invisibilizado en muchos escenarios, que traen consigo un análisis superficial sobre esta dinámica. Lo mismo sucede, a veces, con las propias comunidades de fe, donde a pesar de su figura sociopolítica, aún se mantienen alejadas de una teología y una espiritualidad que asuma su intrínseca dimensión política.

En este cuadro, sin embargo, estos procesos siempre nos provocan una reflexión que al mismo tiempo nos motiva a leer el texto bíblico frente a estas realidades, como también a tomarlas como punto de partida para la relectura del texto sagrado. Dar respuesta a interrogantes cómo: ¿por qué o quiénes, están detrás de esas propuestas, o cuál debería ser nuestra actitud, por ejemplo, frente a los nuevos fenómenos socio-eclesiales? ¿Qué herramientas usar para entenderlos? ¿Cuál es el rol de la Iglesia, de los pastores, del liderazgo eclesial, de las organizaciones basadas en la fe?

La Facultad Evangélica de Estudios Teológicos (FEET) de Managua, Nicaragua, también se ha preguntado sobre la proliferación de los nuevos movimientos sociales y religiosos actuantes no solo en nuestro país sino en toda

América Latina. Nos acercamos a este tema con casi cuatro décadas de acompañar el pensamiento bíblico teológico y quehacer pastoral de las iglesias Nicaraguenses, planteándonos reflexionar sobre las propuestas de estos fundamentalismos socio-religiosos que desafían a los centros de formación teológica. Por eso, nos propusimos a través del pensamiento crítico buscar luces que nos ayuden a discernir estos movimientos.

Para ello, la facultad evangélica de estudios teológicos se planteó la necesidad de impulsar una maestría (con énfasis en el pensamiento crítico latinoamericano y fenómeno socio religiosos), la cual se realizó entre marzo del 2019 a diciembre del 2021 en la ciudad de Managua como sede, revisando encuentros presenciales apoyado también por una plataforma virtual que generó interacción constante y permanente entre estudiantes y docentes, mayormente aquellos que provenían del extranjero.

Al finalizar el período de estudio académico, se propuso para la titulación que cada estudiante escribiera un artículo que reflejara al mismo tiempo ese pensamiento crítico ante algunos fenómenos socio religiosos presentes en el contexto nicaragüense y en algunos casos también, latinoamericano. Uno de nuestros profesores destacados, el doctor Jefferson Zeferino, se dispuso a coordinar la selección de los escritos, que componen la presente publicación.

En el artículo titulado “Conocimiento, actitudes y prácticas de las iglesias frente al VIH”, Yonny Hogson Mejía Balladares se propone realizar un breve análisis sobre el conocimiento, actitudes y prácticas de la Asociación de Iglesia Bíblica Pentecostés Efesios 6:17, frente al tema del VIH, que representa actitudes similares de una mayoría de congregaciones en el contexto Nicaraguense. Tras un análisis sobre el abordaje del tema dentro de la Iglesia, se propone una superación de las actitudes propias del liderazgo frente a las personas afectadas. El autor nos recomienda acciones concretas, partiendo de que la iglesia debe estar abierta a reconocer la dimensión corporal de la experiencia humana, superando al dualismo, en donde se ha considerado que las condiciones corporales son ajenas a la espiritualidad. Apuesta por una lectura bíblica que reconozca al ser humano de forma integral. De aquí propone acceder a una educación integral de la sexualidad, reducir las brechas generacionales e integrar la perspectiva de género a la educación cristiana. Se llama al deber de ser favorable a las personas con VIH para generar esperanza y relaciones saludables de equidad y justicia que revelen el Reino de Dios.

El artículo “Cuerpos vulnerados, cuerpos colonizados”, de Harold Roberto López Romero, se propone responder a la siguiente pregunta: ¿Cómo los pactos político-religiosos se convierten en mecanismos de apropiación de los cuerpos? Su análisis parte de la abolición del aborto terapéutico en Nicaragua, como un problema de salud pública sumamente grave que atenta contra la vida de muchas mujeres. Aborda el tema desde la sensibilidad, respeto y consideración, para visibilizar a quienes toman las decisiones legislativas en el país. Se cuestiona al poder socio-religioso por su participación en la derogación de dicha ley y al mismo tiempo visibiliza y hace mención de algunas acciones de sectores políticos y religiosos involucrados en dicho contexto. El autor identifica claramente el rol de los fundamentalismos y la violencia simbólica institucionalizada que somete y controla al ser humano. Señala claramente que dicho fundamentalismo es una práctica que distorsiona, apropia y aniquila los cuerpos, pues genera acciones y

gestos violentos provocando la muerte. Estas posturas nunca aportan soluciones, sino que forman parte del problema a resolver.

Giovanni Solís-Díaz, en el texto “Una Teología de la Ciudadanía dentro de la Teología Pública para el contexto nicaragüense: primer acercamiento”, involucra los criterios y elementos constitutivos de un análisis panorámico y constructivo en torno al rol de participación ciudadana que tiene una parte de la comunidad evangélica en Nicaragua. El artículo contiene una reflexión sobre la aportación ciudadana de la comunidad de la Convención Bautista de Nicaragua, reflejado frente a la perspectiva novedosa de la teología de la ciudadanía que se desarrolla dentro de lo que conocemos como teología pública. Desde una definición del término ciudadanía, luego aborda los referentes históricos de incidencia sociopolítica e invita a repensar y valorar la dimensión participativa dicha ciudadana creyente en Nicaragua. También se realiza un análisis práctico sobre la pertinencia y aportes encontrados en la “teología de la ciudadanía” que expanden la visión práctica de la iglesia en los espacios de incidencia pública, en un contexto sociopolítico plural. Al final se trabajan los posibles aportes que esta teología, orientada a la iglesia bautista, puede otorgar frente a una sociedad nicaragüense diversa en opiniones, con la finalidad de iluminar y entablar espacios de diálogo y construcción del bien común.

En “La ternura, comunicación no violenta y ética del cuidado: Una propuesta de pastoral educativa ante los fundamentalismos socio religiosos”, Geraldine Álvarez-Rocha elabora una propuesta de pastoral educativa ante los fundamentalismos socio-religiosos, a través de la promoción de la importancia de la ternura y de la comunicación no violenta como práctica de la cotidianidad en la vida, para prevenir conflictos violentos y provocar diálogos asertivos y cuidadoso del otro y de la otra. Inicia definiendo e identificando al fundamentalismo socioreligioso, desde las diversas formas de como trata y ve a las mujeres, principalmente desde la violencia eclesial. Su propuesta la realiza desde esta pregunta: ¿Es la religión capaz de crear comunidades, donde la ternura, la comunicación no-violenta y otras prácticas del cuidado, justas y equitativas, sean sal y luz, como dice el evangelio de Jesús? Propone finalmente una pedagogía de la ternura, la cual expone como un arte, y como tal, invita a que la educación se realice con cariño, con comprensión, y realiza mejoras en nuestra autoestima. También busca incentivar la superación de nuestros miedos, reconociendo a las personas como seres integrales, ayudándoles a tener un desarrollo holístico y cuidadoso. También nos anima a construir una ética del cuidado, porque además de defender la igualdad, se enfoca en el respeto y la diversidad y en la satisfacción de las necesidades del otro/a.

Así, invitamos a las personas lectoras que por medio de estos artículos puedan tener una visión de aspectos que involucran la práctica teológica en Nicaragua. Reflexionar acerca de lo público es un reto a la teología y la atención a los contextos concretos es una marca del pensamiento latinoamericano.

Aún, en la sección de temas libres, tres artículos en lengua portuguesa concluyen este número del Caderno Teológico. Anderson Nunes de Carvalho Vieira hace un análisis de la presencia de las personas sin religión en Brasil, desde 1940 hasta 2010. Luis Fernando de Carvalho Sousa reflexiona acerca de el principio pluralista en su conexión

con los Racionais MC's. Por ende, Natan Augusto Pimentel Santos desarrolla un estudio de la "congada" en su relación con una mística basada en María.

Deseamos a todas y todos una buena lectura.

Omar Monterrey

Nicolás Panotto

Jefferson Zeferino

Rudolf von Sinner

Jaci de Fátima Souza Candiotto